# Consejo Episcopal Latinoamericano - CELAM Observatorio Pastoral para América Latina - OBSEPAL

Leonidas Ortiz Losada\*

# Sumario

El artículo ofrece un análisis descriptivo de lo que ha sido el caminar histórico del Observatorio Pastoral para América Latina (OBSEPAL). En un primer apartado ofrece los antecedentes remotos del Observatorio; la creación de un Departamento de Sociología Religiosa del CELAM en 1956, igualmente la creación de un Servicio de Información, Documentación, Estadística y Asesoría Técnica (SIDEAT), cuya estructura y funcionamiento fueron estudiados por una serie de expertos expresamente convocados por el CELAM a una reunión en Mar del Plata, Argentina.

Continúa con los hechos, personas y procesos que llevaron a la creación del OBSEPAL y los diferentes momentos de su recorrido histórico. Sigue con los diferentes servicios que se han prestado tales como la elaboración de los mapas pastorales de los países de la región, así como la presencia que se ha tenido en la autopista de comunicación virtual que es el internet. Los diferentes informes de la realidad se abordan en otro apartado, así como la relación del Observatorio y el Plan global del CELAM.

El autor concluye su análisis descriptivo de la historia del OB-SEPAL ofreciendo una valoración de los servicios prestados. Afirmando que desde su fundación el CELAM ha tenido la preocupación de acercarse a la realidad, con el fin de hacer un discernimiento de los signos de los tiempos a la luz del Evangelio y del pensamiento social de la Iglesia, con la mirada

Secretario General Adjunto del CELAM

puesta en la transformación de la realidad para que nuestros pueblos tengan una vida plena en Jesucristo. Valora que la existencia del Observatorio ha sido un espacio de encuentro, diálogo y reflexión sobre las nuevas realidades que nos han abocado a este cambio de época.

**Palabras claves:** CELAM, análisis de realidad, V Conferencia, misión continental, desafíos pastorales.

# Episcopal Council Latin America - CELAM Observatory Pastoral for Latin America - OBSEPAL

# **Summary**

The article is a descriptive analysis of the history of the Pastoral Observatory for Latin America (OBSEPAL). The first part deals with the origins of the Observatory and the creation of the Department of Sociology of Religion of CELAM in 1956 as well as the Information and Documentation Service, Statistics and Technical Supervision (SIDEAT), whose structure and function are the result of a study by experts convoked expressly by CELAM in Mar de Plata, Argentina.

The events, persons and process that led to the creation of OBSEPAL are recalled as well as the key moments of its development. The various services offered are outlined such as the elaboration of the pastoral maps of the countries in the region, the role played in mainline virtual communication and internet as well as studies of different aspects of social reality related to pastoral concerns and the role of the Observatory in the Global Plan of CELAM.

The author concludes with an evaluation of the services provided. He points out that CELAM, from its foundation, has always been concerned with social historical reality to discern the signs of the times in the light of the Gospel and the social teaching of the Church. The objective pursued is the transformation of reality so that our peoples may have access to the fullness of life in Jesus Christ. He observes that the Observatory is a meeting place for dialogue and reflection on the issues of the changing world that challenge us particularly at this time of epochal change.

**Keywords:** CELAM, analysis of reality, V Conference, continental mission, pastoral challenges.

I Observatorio Pastoral surgió en el año 2003, después de que algunos Obispos del CELAM, liderados por su Presidente, Monseñor Jorge Enrique Jiménez, actual Arzobispo de Cartagena, Colombia, hicieran un viaje de estudio a Alemania, invitados por la Fundación Konrad Adenauer. Allí conocieron un centro de estudios e investigación de la Conferencia Episcopal Alemana, con sede en Berlín, que tenía como misión hacerle seguimiento a la realidad social y política de ese país.

#### 1. ANTECEDENTES

# 1.1 Departamento de Sociología Religiosa: "Ver claro para obrar con eficacia"

Tal vez el antecedente más remoto del Observatorio en el CELAM fue la creación de un Departamento de Sociología Religiosa en 1956. En efecto, el CELAM, "comprendiendo la importancia inmensa que para el apostolado tienen estos centros para investigaciones social-religiosas, decidió organizar un departamento de Sociología Religiosa, el cual, bajo la dependencia inmediata del Secretariado General, puede ofrecer a los Excelentísimos Obispos que los soliciten, los datos, informes y material necesario para la organización de los centros diocesanos y además contribuyan a coordinar técnicamente la labor de investigación y estadística que el Episcopado necesita para tener una visión clara y completa de las verdaderas necesidades del Catolicismo Latinoamericano, a fin de poderles dar soluciones oportunas y adecuadas"1.

Algunos años antes, en 1948, se había creado en Lovaina la Conferencia Internacional de Sociología Religiosa, con el fin de establecer

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> CELAM, Boletín Informativo 1-2, 1957, pp 25-26.

contacto con los sociólogos de los diferentes países. Apenas estaba naciendo la Sociología Religiosa por iniciativa de sacerdotes y laicos deseosos de estudiar la realidad social-religiosa con fines pastorales. El Papa Pío XII destacó la importancia del servicio que la sociología religiosa podía prestar a la pastoral de la Iglesia y, por eso urgía a los sacerdotes para que hicieran un estudio estadístico de su parroquia, "Ilevado a cabo con realismo exacto y serenidad imparcial"<sup>2</sup>. El Papa Pío XII sintetizaba el significado de la sociología religiosa con esta frase: "Ver claro para obrar con eficacia".

Este Departamento de Sociología Religiosa se propuso asesorar técnicamente a los Sub-Secretariados del CELAM en lo que se refiere a encuestas y datos estadísticos, estudios demográficos y sociológicos; establecer contacto con organizaciones nacionales e internacionales de América y Europa en este campo de la investigación; preparar cursos de capacitación en el campo de la estadística e investigación sociológica para los sacerdotes que los obispos designaran de cada una de las diócesis; hacer estudios sociológicos y estadísticos en dos parroquias que sirvieran como modelo para las demás parroquias<sup>3</sup>.

Por esa misma época se realizó la Exposición Universal e Internacional de Bruselas (Abril de 1958), centrada en el tema del hombre, a la cual la Iglesia latinoamericana fue invitada a hacer una presentación del catolicismo de este Continente. El departamento de Sociología Religiosa del CELAM se encargó de organizar la participación de América Latina en esta Exposición. Se hicieron estudios históricos y estadísticos, los cuales se presentaron por medio de esquemas, maquetas, mapas, que mostraban la realidad de la obra evangelizadora, donde la cultura y el Evangelio se encuentran íntimamente entrelazados. El Comité del CELAM estuvo conformado por el Padre Alberto Sireau, Director del Centro Latinoamericano de Lovaina; el P. Luis Calderón, Vicepresidente; el P. Camilo Torres Restrepo, Secretario; los PP. Francois Houtart y Zañartu, Vocales; el Señor Amadeo Trino; y la Señora Beatriz de Trujillo, Vice-Secretaria<sup>4</sup>.

Pío XII. Discurso a los Cuaresmeros, Marzo 10, 1955.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Cf CELAM, Boletín Informativo, Nos. 3-4, pp. 11-12.

<sup>4</sup> CELAM, Boletín Informativo, No. 1-2, 1957, pp. 17-18.

#### 1.2 Creación del SIDEAT: al ritmo de los cambios socio-culturales

Otro de los antecedentes importantes del Observatorio fue la creación de un Servicio de Información, Documentación, Estadística y Asesoría Técnica (SIDEAT), cuya estructura y funcionamiento fueron estudiados por una serie de expertos expresamente convocados por el CELAM a una reunión en Mar del Plata, Argentina<sup>5</sup>. Inicialmente tuvo el nombre de Servicio de Información, Documentación y Estadística-SIDE, con el fin de prestar un servicio coordinador de centros de documentación, archivo, estadísticas e información, para el servicio de los Departamentos del CELAM y Secretariados permanentes de los Episcopados<sup>6</sup>.

El SIDEAT nació bajo la inspiración del Concilio Vaticano II que hablaba del deber que tenía la Iglesia, para cumplir su misión pastoral, de escrutar a fondo los signos de los tiempos e interpretarlos a la luz del Evangelio, "de forma que, acomodándose a cada generación, pueda la Iglesia responder a los perennes interrogantes de la humanidad sobre el sentido de la vida presente y de la vida futura y sobre la mutua relación de ambas. Es necesario por ello conocer y comprender el mundo en que vivimos, sus esperanzas, sus aspiraciones y el sesgo dramático que con frecuencia le caracteriza".

El Concilio ya habla de cambio de época cuando afirma que "el género humano se halla en un período nuevo de su historia, caracterizado por cambios profundos y acelerados, que progresivamente se extienden al universo entero". Esta "metamorfosis social y cultural" incide también en la vida cristiana en sus diversos espacios eclesiales<sup>8</sup>.

En la aplicación del Concilio a la situación latinoamericana, los Obispos reunidos en Medellín propusieron una acción pastoral planificada, la cual exige un estudio de la realidad con la colaboración técnica de organismos y personas especializadas; un censo y ordenamiento de los elementos humanos disponibles y de los materiales de trabajo; la preparación de agentes pastorales especializados; una seria

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Cf CELAM, Boletín Informativo, No. 88, Octubre 1966-Enero 1967, pp. 18-19

<sup>6</sup> Cf CELAM, Archivo, Informes Boletín Bibliográfico Reuniones, 1965-1979, p. 16.

Constitución pastoral Gaudium et Spes 4.

<sup>8</sup> Idem.

reflexión teológica sobre la realidad detectada; la determinación de las prioridades de acción; la elaboración del plan pastoral; y la evaluación periódica de las realizaciones<sup>9</sup>.

En este contexto surgió el SIDEAT, al cual se le asignaron las siguientes funciones: proporcionar la información, la documentación y la estadística socio-religiosa, socio-económica y socio-cultural, pertinente a la labor pastoral integral de la Iglesia; asesorar convenientemente al CELAM con miras a una acción de planificación pastoral a nivel regional, nacional y continental, en la línea de la actualización conciliar y del ecumenismo; comunicar la información que crea oportuna y necesaria para el mejor conocimiento y funcionamiento del CELAM y de sus Departamentos, así como para el incremento de esa misma acción pastoral.

El SIDEAT se organizó inicialmente con tres secciones: Documentación e información, Estadística y Asesoría técnica.

### 2. CREACIÓN DEL OBSERVATORIO PASTORAL - OBSEPAL

El Observatorio Pastoral del CELAM, como lo decíamos arriba, nació a finales de 2003<sup>10</sup> y era una necesidad sentida en la organización pastoral, con el fin de apoyar a las Conferencias Episcopales en el estudio de la realidad socio-económica, política y eclesial de la región.

El Observatorio Pastoral funcionó en el período 2003-2007 en México, bajo la presidencia de Monseñor Carlos Aguiar Retes y la dirección del Doctor Rodrigo Guerra López.

Después de un primer período de labores, el Centro Observatorio Pastoral se trasladó a la Sede de los Centros del CELAM en Bogotá, donde funcionan el Instituto Teológico Pastoral para América Latina-ITEPAL, el Centro Bíblico para América Latina-CEBIPAL y el Centro de Publicaciones. En el período 2007-2011 el Presidente fue Monseñor Víctor Sánchez Espinosa, Secretario General del CELAM y el director, el P. Leonidas Ortiz Losada. En el período 2011-2015 el presidente ha sido Dom Dimas Lara

Medellín, Conclusiones 15,36.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Cf CELAM, Informe de Gestión 2003-2007, p. 292.

Barbosa, Arzobispo de Campo Grande, Brasil; hasta el mes de febrero de 2014 estuvo como director el P. Leonidas Ortiz; y a partir de marzo asumió el Profesor Oscar Urriago. La Asistente del Observatorio Pastoral ha sido la Comunicadora Social Gloria Sandoval Cabrera.

#### 2.1 FASES DEL OBSERVATORIO PASTORAL

Hasta el momento podemos considerar que el Observatorio ha tenido tres etapas: la iniciación de tareas, con la preparación de la V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano; la consolidación, con su vinculación directa a la aplicación de Aparecida, especialmente, la Misión Continental; y la expansión, con la realización de los encuentros de observatorios y centros de estudio e investigación de la realidad, tanto a nivel regional como latinoamericano.

### 2.1.1. El Observatorio en la preparación de la V Conferencia

Cuando inició el Observatorio se propuso como misión "Proveer permanentemente a los obispos de América a través del CELAM, información relevante, análisis social y propuestas de lectura desde un enfoque ético cristiano, sobre los signos de los tiempos más importantes que se observan en la Iglesia, la sociedad, la cultura, la economía y la política del Continente, con el fin de colaborar a la animación de la reflexión eclesial y el diseño-ejecución de una acción pastoral comprometida con nuestra realidad"<sup>11</sup>.

Las principales áreas de trabajo fueron: Legislaciones, Transformaciones políticas, Procesos económicos, Ética y cultura, Situaciones humanitarias y sociales, y Religiones y desafíos eclesiales.

El primer proyecto del Observatorio fue contribuir con un diagnóstico social y pastoral a la preparación de la V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano.

En la primera fase del Observatorio se publicaron los siguientes informes:

<sup>11</sup> CELAM. Informe de Gestión 2003-2007. Ediciones CELAM, Bogotá, 2007, pp.292-298.

"América Latina: sociedades en cambio. Informe sucinto sobre el escenario cultural, social, económico y político en América Latina". En esta obra encontramos los siguientes estudios: "La cultura latinoamericana en proceso de transformación", del Dr. Rodrigo Guerra; "La sociedad civil en América Latina y su relación con la Iglesia. Una hipótesis de trabajo", del Licenciado Víctor Chávez; "Economía y pobreza en América Latina y El Caribe" del Lic. Pedro Javier González; "Deuda externa, Comercio Internacional y sus desafíos éticos", del economista Jorge Arturo Cháves, O.P.; "Panorama político y del Estado de Derecho en América Latina", del Lic. Wilfrido Perea.

"Católicos y políticos. Una identidad en tensión. Cuatro hipótesis sobre los límites y alcances de la presencia de los católicos en la política latinoamericana". En este volumen se publicaron los siguientes estudios: "Hacia nuevas presencias católicas en la política" de Jean Meyer, Doctor en Historia de la Universidad de París; "Políticos católicos: testigos de Cristo en la gestión en la gestión del Bien común", de Ricardo Antoncich SJ, Doctor en Teología y experto en Doctrina Social de la Iglesia; "Construir nuevos sujetos. Sociedad civil, Doctrina Social de la Iglesia y presencia de los católicos en la política" de Rodrigo Guerra López, Doctor en Filosofía; "Participación de los católicos en la política" de Manuel Díaz Cid, Doctor en Ciencias Políticas.

"La Familia en América Latina. Desafíos y Esperanzas". Se trata 1. de un informe analítico, no solo desde la óptica de la historia, sino principalmente de las tendencias y proyecciones de las reformas legislativas en América Latina en los campos de la vida humana y la familia. En este volumen se publican los siguientes estudios: "Familia y Sociedad contemporáneas" de Pedro Morandé Court, Magister en Familia y Sociedad; "Hacia una 'perspectiva de Familia'" de Rodrigo Guerra López, Doctor en Filosofía; "Los cambios y su reflejo en lo jurídico" de Carmen Domínguez, Doctora en Derecho; "El movimiento internacional pro-aborto y la presión para cambiar las leyes Provida" de Steve Mosher, Presidente de Population Research Institute de Washington; "La estructura por edades como eje de los ajustes sociales en Latinoamérica: un desafío a la familia" de Arturo Salazar Larraín, Abogado; y "Elementos para comprender la relación entre la Pastoral de la Iglesia

- y el rumbo de los cambios legislativos y culturales" de Emilio Garreaud, Doctor en Ciencias Sociales, y Carlos Beltramo, Investigador del Instituto para el Matrimonio y la Familia de la Universidad Católica San Pablo de Arequipa, Perú.
- "Sectas y Nuevos Movimientos Religiosos. Elementos para 2. ampliar nuestra Interpretación Pastoral". En este volumen se publican los siguientes estudios: "Causas de la deficiente respuesta al desafío de las Sectas y los Nuevos Movimientos por parte de la Iglesia Católica en América Latina", de Giuseppe Ferrari; "El retorno de la religiosidad (¿y de la Iglesia?) de Michael Fuss; "la New Age en la Iglesia" y "La Tercera Ola del Orientalismo en América Latina", de José María Baamonde; "Esoterismo - Ocultismo, Medianidad (y Apariciones), Satanismo (y Exorcismo)" de François Dermine, OP; "Causas de la deficiente respuesta al desafío de las Sectas y los Nuevos Movimientos por parte de la Iglesia Católica en América Latina: un análisis desde la Teología Pastoral", de Juan Daniel Escobar Soriano; "América Latina religiosa, parareligiosa, espiritualista y mágica", de Giuseppe Ferrari.
- 3. "Neopopulismo y Democracia. Experiencias en América Latina y El Caribe". En este volumen se publican los siguientes estudios: "El Neopopulismo en América Latina", Luis Ugalde SJ y Raúl González Fabre SJ; "Populismo, Fragmentación y Bien público" de Francisco Porras, Doctor en Ciencias Políticas y Estudios Internacionales; "Populismo: ¿Esencia o negación de la Democracia?" de Carlos de la Torre, Doctor en Sociología; "Breve historia del Populismo en México" de Israel Covarrubias, Doctor en Ciencias Políticas,; "Liderazgo carismático y proceso socio-político en Haití (1986-2004): el caso de Jean Bertrand Aristide" de Alejandro Álvarez Martínez, Doctor en Estudios Latinoamericanos; "El Neopopulismo en Cuba" de Manuel Gómez Granados.
- 4. "Sectas y Nuevos Movimientos Religiosos. Elementos para ampliar nuestra Interpretación Pastoral". En este volumen se publican los siguientes estudios: "Causas de la deficiente respuesta al desafío de las Sectas y los Nuevos Movimientos por

parte de la Iglesia Católica en América Latina", de Giuseppe Ferrari; "El retorno de la religiosidad (¿y de la Iglesia?) de Michael Fuss; "la New Age en la Iglesia" y "La Tercera Ola del Orientalismo en América Latina", de José María Baamonde; "Esoterismo - Ocultismo, Medianidad (y Apariciones), Satanismo (y Exorcismo)" de Francois Dermine, OP; "Causas de la deficiente respuesta al desafío de las Sectas y los Nuevos Movimientos por parte de la Iglesia Católica en América Latina: un análisis desde la Teología Pastoral", de Juan Daniel Escobar Soriano; "América Latina religiosa, parareligiosa, espiritualista y mágica", de Giuseppe Ferrari.

5. "Neopopulismo y Democracia. Experiencias en América Latina y El Caribe". En este volumen se publican los siguientes estudios: "El Neopopulismo en América Latina", Luis Ugalde SJ y Raúl González Fabre SJ; "Populismo, Fragmentación y Bien público" de Francisco Porras, Doctor en Ciencias Políticas y Estudios Internacionales; "Populismo: ¿Esencia o negación de la Democracia?" de Carlos de la Torre, Doctor en Sociología; "Breve historia del Populismo en México" de Israel Covarrubias, Doctor en Ciencias Políticas,; "Liderazgo carismático y proceso socio-político en Haití (1986-2004): el caso de Jean Bertrand Aristide" de Alejandro Álvarez Martínez, Doctor en Estudios Latinoamericanos; "El Neopopulismo en Cuba" de Manuel Gómez Granados.

Además de las publicaciones, el Observatorio contribuyó en los diversos cursos y seminarios que se organizaron para preparar la Conferencia de Aparecida en temas de análisis de la realidad social, identidad y cambio cultural en América Latina, y retos a la misión del Obispo. En este tiempo se logró articular la orientación pastoral del Observatorio con el rigor socio-analítico y la fidelidad al Evangelio y al pensamiento social de la Iglesia.

Entre los desafíos del Observatorio se vio la necesidad de una mayor relación con los Departamentos y Centros del CELAM, la conformación de un equipo de especialistas que estuvieran colaborando permanentemente en la actualización del informe de realidad y la instalación de una oficina permanente con responsable de tiempo completo que desarrolle los programas y actividades estipulados en el Plan Global<sup>12</sup>.

#### 2.1.2. El Observatorio al servicio de la Misión Continental

Una segunda fase del Observatorio Pastoral se inició con la V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano-CELAM, que tuvo como tema central "Discípulos y Misioneros de Jesucristo para que nuestros pueblos, en Él, tengan Vida". En el documento conclusivo de Aparecida, los Obispos propusieron realizar en todo el Continente una Misión que tendría como objetivo presentar esta oferta de una Vida plena para todos y todas, tanto para quienes viven la experiencia de fe en las comunidades cristianas, como para los que se han alejado de la Iglesia y para quienes nunca han escuchado el anuncio de Jesucristo.

#### a. Un Observatorio, iluminado por la Palabra

El Observatorio, en el CELAM, no ha sido un organismo aislado del conjunto del Plan Global. El servicio pastoral del Observatorio le exige "denunciar las situaciones de pecado, las estructuras de muerte, la violencia y las injusticias internas y externas, fomentar el diálogo intercultural, interreligioso y ecuménico"<sup>13</sup>. Esto implica entrar en la dinámica de la escucha de la Palabra, con una clara conciencia misionera, generando espacios de encuentro, con sensibilidad a los procesos, con mucha transparencia, claridad y responsabilidad social.

En el libro del *Éxodo* se nos dice que Dios escuchó los gritos de su pueblo que estaba en situación de opresión en Egipto y, por eso, bajó a liberarlo de su esclavitud (Ex 3,4-10). Jesús, el Hijo de Dios, en el Nuevo Testamento, como su Padre, escucha con atención -por ejemplo- los gritos del ciego y cuando lo tiene al frente le pregunta: «¿Qué quieres que haga por ti? Señor que yo vea», le responde el ciego. Y apenas comenzó a ver, seguía a Jesús por el camino (Mc 10,46-52).

<sup>12</sup> Cf CELAM. Informe de Gestión 2003-2007. Pp. 295.

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> CELAM, Plan Global 2007-2011, Ediciones CELAM, 2008, p. 48

El Observatorio Pastoral del *CELAM* tiene la misión de escuchar los gritos de nuestros pueblos y mirar los acontecimientos de América Latina y El Caribe con ojos de fe, creando un ámbito de comunión que sea propicio para escuchar la Palabra de Dios, para hacer un discernimiento comunitario, «para vivir la fraternidad, para animar en la oración, para profundizar procesos de formación en la fe y para fortalecer el exigente compromiso de ser apóstoles en la sociedad de hoy»<sup>14</sup>.

Iluminados por la Palabra y siguiendo el método "ver-juzgar-actuar", discernimos los "signos de los tiempos", a fin de que el Reino de Vida, que es Reino de amor, de vida nueva y comunión, llegue hasta nosotros. Así podemos, desde la perspectiva creyente, «contemplar a Dios con los ojos de la fe a través de su Palabra revelada y el contacto vivificante de los Sacramentos, a fin de que, en la vida cotidiana, veamos la realidad que nos circunda a la luz de su providencia, la juzguemos según Jesucristo, Camino, Verdad y Vida, y actuemos desde la Iglesia, Cuerpo Místico de Cristo y Sacramento universal de salvación, en la propagación del Reino de Dios, que se siembra en esta tierra y que fructifica plenamente en el Cielo»<sup>15</sup>. La realidad, con sus valores y limitaciones, se convierte en "lugar teológico" de encuentro con Jesucristo, Camino, Verdad y Vida, especialmente en los pobres y excluidos de la sociedad.

Se trata, en definitiva, de ayudar a la construcción de un Reino de vida y comunión, en el que Jesús incluye a todos: «Come y bebe con los pecadores (cf. Mc 2,16), sin importarle que lo traten de comilón y borracho (cf. Mt 11,19); toca leprosos (cf. Lc 5,13), deja que una mujer prostituta unja sus pies (cf. Lc 7,36-50) y, de noche, recibe a Nicodemo para invitarlo a nacer de nuevo (cf. Jn 3,1-15). Igualmente, invita a sus discípulos a la reconciliación (cf. Mt 5,24), al amor a los enemigos (cf. Mt 5,44), a optar por los más pobres (cf. Lc 14,15-24)»<sup>16</sup>.

Esto va a exigir, si somos fieles al Espíritu Santo, una renovación eclesial, que se traduzca en reformas espirituales, pastorales y también institucionales<sup>17</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Documento de Aparecida, nº 308.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Ibid 19.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Ibid 353.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Ibid 367.

### b. Desafíos pastorales

En Aparecida los Obispos afirmaban que la Iglesia, en cumplimiento de esta acción evangelizadora, no puede prescindir del contexto histórico en que se desenvuelve la vida de los fieles, la cual acontece en contextos socioculturales, económicos y políticos bien concretos. «Estas transformaciones sociales y culturales representan naturalmente nuevos desafíos para la Iglesia en su misión de construir el Reino de Dios» 18. Aquí es donde se encuentra la misión propia del Observatorio: estudiar y dar a conocer los contextos socioculturales, económicos y políticos en que se desenvuelve la vida de las comunidades eclesiales, con miras a transformaciones profundas en nuestros pueblos.

Se constatan esfuerzos encaminados a hacer estudios de realidad por parte de centros de estudio e investigación, pero que no son integrales ni suficientes ni han sido conocidos y aprovechados por las instancias eclesiales en el diseño de sus planes pastorales. Por eso, el primer desafío que se le presenta a la Iglesia y, en concreto al Observatorio, es conocer la realidad concreta, hacer seguimiento e informar sobre las transformaciones que se presentan en cada uno de nuestros países, manifestadas en lo que se ha llamado "cambio de época", fortaleciendo el estudio interdisciplinario de temas sociales, culturales, económicos y políticos, y destacando sus implicaciones pastorales.

Un segundo desafío es la urgencia de una toma de conciencia por parte de las Conferencias Episcopales y de diversas instancias eclesiales para la creación o el fortalecimiento de "Observatorios" o centros de estudio y análisis de la realidad, apoyándose en expertos de diversos campos de la investigación socio-política, cultural y religiosa. Los centros de estudio de la realidad están, muchas veces, aislados, no mantienen vínculos con otros organismos de investigación ni estimulan la comunión eclesial, cuando se trata de instancias católicas o de inspiración cristiana.

Esto nos lleva a un tercer desafío en la línea de promover la creación de redes con Centros e Institutos de estudio y análisis de realidad de las Conferencias Episcopales y de los Centros de Investigación de

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Ibid 367

las Universidades Católicas y de inspiración cristiana, lo cual ayudaría a tener una visión global de la situación que se vive en nuestros pueblos. Hoy es imprescindible entablar relaciones académicas con centros de investigación de otras universidades e institutos de nivel superior, bien sea a nivel nacional o internacional.

## c. Propuesta estratégica del Observatorio

Teniendo en cuenta lo anterior, el Observatorio se propuso "aportar elementos para una reflexión pastoral sobre las nuevas realidades socio - culturales de América Latina y de El Caribe con la finalidad de escrutar a fondo los signos de la época, impulsar la transformación de la realidad y fortalecer la vida de comunión misionera en las diversas instancias eclesiales en el Continente".

El Papa Francisco, en el Mensaje dirigido a los Obispos del CE-LAM en Rio de Janeiro (2013), afirmaba sobre ese "escrutar a fondo los signos de la época", que no se trata de "un "ver" neutro, lo cual es inviable. Siempre el ver está afectado por la mirada. No existe una hermenéutica aséptica. La pregunta era, entonces: ¿con qué mirada vamos a ver la realidad? Aparecida respondió: Con mirada de discípulo".

Allí, en esa mirada discipular, se sitúa la identidad y la misión de los observatorios pastorales, entendidos como centros interdisciplinares de estudio, observación de la realidad, recolección de información y análisis social, orientados a aportar elementos para una reflexión pastoral sobre las nuevas situaciones socio-culturales en los ámbitos local, nacional o internacional.

De esta manera, la propuesta estratégica del OBSEPAL se fundamentó en cuatro elementos: el estudio de temas sociales, culturales, económicos y políticos, destacando especialmente el Cambio de Época que estamos viviendo y sus implicaciones pastorales y misioneras; el establecimiento de relaciones, dentro de un ambiente de comunión, con organismos eclesiales nacionales e internacionales; la conformación de redes con Centros e Institutos de estudio y análisis de realidad de las Conferencias Episcopales y de los Centros de Investigación de las Universidades Católicas y de inspiración cristiana; y el sentido pastoral y eclesial tanto del Observatorio en sí mismo como de las personas y

servicios que ofrezca, a fin de prestar un apoyo adecuado a la tarea del CELAM, especialmente, a la misión continental.

# 2.1.3. Expansión del Observatorio al servicio de las Conferencias Episcopales

En esta segunda fase del Observatorio se hizo una convocatoria a las Conferencias Episcopales y organismos eclesiales que tenían una instancia de estudio y análisis de la realidad con finalidades pastorales.

#### a. Primer Encuentro Latinoamericano de Observatorios

El primer encuentro de Observatorios o centros de estudio de la realidad se realizó del 6 al 9 de mayo de 2010, en Bogotá, en la Casa de Ejercicios San Pedro Claver.

En el encuentro, convocado por Monseñor Víctor Sánchez, Arzobispo de Puebla, México y Presidente del Observatorio Pastoral del CELAM, participaron delegados de 12 países. En el documento final del encuentro se constataba que "las Conferencias Episcopales de la región están interesadas en crear o fortalecer estos Observatorios orientados al estudio de la realidad en sus diversos campos y a la investigación de temas puntuales, de acuerdo con las necesidades y urgencias de la Iglesia local. Ya algunas Conferencias como las de México, Colombia, Chile y Perú han iniciado con un centro de investigación o una oficina de estadística o un observatorio de la realidad. Otras Conferencias como las de Costa Rica, Guatemala, Panamá y República Dominicana han acogido esta iniciativa porque da respuesta a una necesidad sentida en el mundo eclesial y están comenzando su implementación. En otros países hay interés, pero no se ha concretado la inquietud".

El enfoque de este encuentro estaba en la línea de la transparencia y de la credibilidad de la Iglesia. "La Iglesia Católica, dice el documento final, será una institución más transparente y creíble si cuenta con un sistema adecuado de organización y análisis de la información, a fin de hacer un discernimiento pastoral participativo que le permita realizar las reformas espirituales, pastorales e institucionales más adecuadas, con miras a una vivencia más coherente de las exigencias evangélicas y a una nueva evangelización de nuestros pueblos".

Al concluir el Encuentro se definieron las siguientes propuestas con el ánimo de continuar con este proceso de fortalecer las instancias de estudio e investigación de las realidades socio-culturales de la región: dar seguimiento e informar sobre las transformaciones que se presentan en cada uno de nuestros países, manifestadas en lo que se ha llamado "cambio de época, fortaleciendo el estudio interdisciplinario de temas sociales, culturales, económicos y políticos, y destacando sus implicaciones pastorales; sugerir a las Conferencias Episcopales la creación o el fortalecimiento de "Observatorios" o centros de estudio y análisis de la realidad, apoyándose en expertos de diversos campos de la investigación socio-política, cultural y religiosa; promover la creación de redes con Centros e Institutos de estudio y análisis de realidad de las Conferencias Episcopales y de los Centros de Investigación de las Universidades Católicas y de inspiración cristiana; entablar relaciones académicas con centros de investigación de otras universidades e institutos de nivel superior, bien sea a nivel nacional o internacional; organizar un banco de datos de investigadores y estudiosos de América Latina y El Caribe en los distintos campos de la vida eclesial, bien se trate de teólogos, moralistas, sociólogos, biblistas, canonistas, etc., dando a conocer los resultados de sus investigaciones; programar encuentros regionales (Cono Sur, Países Bolivarianos, Centroamérica y México y Caribe) de Observatorios o centros de investigación vinculados a las Conferencias Episcopales, a las Diócesis o a otras instancias eclesiales; elaborar y mantener actualizados los mapas pastorales de las Diócesis y de los países, a fin de prestar un apoyo desde el estudio de realidad a los planes pastorales.

A partir de este encuentro, y a la luz de Aparecida, los participantes hicieron un llamado a las diversas instancias eclesiales a mantener una comunicación fluida, efectiva, clara y transparente en este caminar de los cristianos por la construcción de un mundo más equitativo y solidario.

En el encuentro, además de los delegados de los países, participaron Monseñor J. Leopoldo González, Secretario General del CELAM y Monseñor José Grullón, obispo de San Juan de la Maguana, RD y miembro de la Comisión ad hoc de la Misión Continental.

# b. Encuentro Regional de Observatorios de Centroamérica y México

El Encuentro regional de Observatorios de Centroamérica y México se reunió en San Salvador, con la participación de 20 delegados de la Conferencias Episcopales y de diversas instancias eclesiales de Panamá, Costa Rica, Honduras, El Salvador, Guatemala y México.

El enfoque de este encuentro se centró en "una decidida opción por la cultura de la vida y la dignidad humana". Se hizo énfasis en que todo Observatorio Pastoral ha de sustentarse en un sólido fundamento antropológico que tiene como finalidad principal y última dar verdadero sentido a la vida, como el mayor desafío de todo ser humano; por lo tanto, se parte de la idea de que tanto lo social como lo eclesial, con sus instituciones, se refieren y están al servicio del hombre y la mujer, de su vocación y responsabilidad inmanente y trascedente. Por tanto, en el contexto de los deberes y derechos humanos, sociales, económicos, culturales y ambientales se hace la opción por la cultura de la vida y la dignidad humana, en una clara y audaz opción preferencial por los pobres, que son los rostros sufrientes de Cristo.

En el encuentro se asumió esta iniciativa de los Observatorios pastorales con apertura y esperanza, en el marco del espíritu de Aparecida y de la Misión Continental, y se ofrecieron algunas propuestas que ayuden a lograr su instalación en las Iglesias Locales: desarrollar talleres o encuentros de formación para capacitar a los agentes de pastoral que impulsen el funcionamiento de los Observatorios Pastorales en cada país; lograr, desde ya, una mejor articulación entre los Observatorios Pastorales y Centros de investigación afines ya existentes; elaborar informes semestrales de la situación del país y de la Iglesia y difundirlos en una red regional de Observatorios Pastorales, en los diversos medios de comunicación social y entre las comunidades cristianas; colaborar en la elaboración y revisión del mapa pastoral del país que el CELAM irá publicando oportunamente; institucionalizar los encuentros de responsables de Observatorios Pastorales, al menos anualmente; crear mecanismos de participación alternativos que ofrezcan insumos a los Observatorios Pastorales para analizar e interpretar el sentir de la gente y de las comunidades cristianas, de modo que una de las fuentes principales de información, sea lo que la gente opina, critica, demanda o exige.

En el encuentro participaron Monseñor José Luis Escobar Alas, Arzobispo de San Salvador, y de Monseñor Gregorio Rosa Chávez, Presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral Social Cáritas de El Salvador.

# c. Encuentro Regional de Observatorios del Cono Sur

En el Encuentro de Observatorios del Cono Sur, realizado en la Pontificia Universidad Católica Argentina, en Buenos Aires, los días 14 y 15 de abril de 2011, participaron 20 delegados de la Conferencias Episcopales y de diversas Universidades Católicas de Argentina, Bolivia, Chile, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela, entre laicos, sacerdotes y obispos. El énfasis de este encuentro fue el estudio de los Observatorios como espacios de encuentro, diálogo y reflexión, en torno a las problemáticas socio-culturales de la realidad.

Entre las experiencias significativas se destacó el Observatorio de la Deuda Social Argentina de la UCA, iniciativa de la Conferencia Episcopal y la Pontificia Universidad Católica Argentina como servicio a la Iglesia y a la sociedad en general. Se inició en el año 2001 con un enfoque interdisciplinario que procura tener un sentido académico, social y ético, fundado en la Doctrina Social de la Iglesia. Actualmente es un Centro de Investigación científica, extensión y formación de recursos humanos de la UCA, apoyado en un plan de investigación metodológicamente riguroso e innovador que tiene impacto y amplio reconocimiento por parte de la comunidad académica y de la sociedad en general.

En las experiencias presentadas, se reconoce que no existe un único modelo de observatorio, sino diferentes propuestas que responden a las características históricas, locales y particulares de cada centro. Sin embargo, todos los observatorios de inspiración católica comparten las siguientes dimensiones: interdisciplinaria, académica, social y ética.

En línea de propuestas se vio la necesidad de coordinación entre los servicios que ofrecen las Conferencias Episcopales y los centros de estudio e investigación de las Universidades, especialmente de las universidades católicas y de inspiración cristiana, a fin de contar con un sólido apoyo científico en el conocimiento de la realidad para que los planes pastorales nacionales y diocesanos respondan con mayor

eficacia a los desafíos del mundo de hoy. De igual manera se propuso mantener la comunicación y coordinación entre centros, observatorios pastorales universitarios y de las conferencias; crear un espacio virtual donde se compartan los avances e iniciativas de cada centro; mantener y fortalecer este espacio de encuentro, diálogo y reflexión entre las Conferencias Episcopales y Observatorios; fortalecer los espacios de formación, ya que no solo se trata de intercambiar experiencias, sino empezar a capacitarnos en cualquiera de los siguientes ámbitos: social, científico, ético.

En este Encuentro fue muy importante la participación de Monseñor Enrique Eguía Seguí, Secretario de la Conferencia Episcopal Argentina y del Rector de la Pontificia Universidad Católica Argentina, Monseñor Víctor Manuel Fernández.

### d. Encuentro Regional de Observatorios Pastorales de Países Andinos

En la Casa de Espiritualidad Pedro Legaria de Bogotá, del 1 al 4 de agosto de 2012, se realizó el Encuentro regional de responsables de diversos observatorios pastorales y centros de estudio vinculados a las Conferencias Episcopales y a algunas Universidades Católicas de los países andinos (Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia). Entre los invitados especiales participaron Monseñor Octavio Ruiz Arenas, Secretario del Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización; y la Doctora Alicia Casermeiro, Directora del Observatorio para la Deuda Social de la Universidad Católica Argentina.

El enfoque del encuentro estuvo determinado por la dinámica de la creciente preocupación de la Iglesia universal por la Nueva Evangelización. Por eso, el tema fue "La misión de los Observatorios pastorales en el contexto de una Nueva Evangelización en el Continente". Algunos acontecimientos como la creación del Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización, la celebración del 50° aniversario del Concilio Vaticano II y la proclamación del Año de la Fe son signos que han marcado el escenario de nuestra acción pastoral y se entrelazan con el espíritu de la Misión Continental que viene animando la vida de las comunidades eclesiales desde la V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano realizada en Aparecida.

Los Observatorios contribuyen a la Nueva Evangelización cuando ayudan a ver, de forma científica, una característica cultural de nuestro mundo, o una situación socio económica que debe recibir una adecuada respuesta por parte de la acción pastoral. De esta forma los observatorios pastorales contribuirán, en sus múltiples formas de organización, a encontrar los caminos para llegar con la Palabra de Dios a nuestros contemporáneos, inmersos en una sociedad y una cultura en transformación rápida y continua; así serán también instrumentos válidos para el ejercicio misionero en el Continente.

Entre las líneas de acción sugeridas en el encuentro podemos destacar las siguientes: favorecer procesos integrales de formación de agentes en el campo del conocimiento y análisis de la realidad, con miras a fortalecer los procesos evangelizadores; contar con representantes de Observatorios y Centros de Estudio de todos los países y de todas las regiones para favorecer la integración latinoamericana, valorando aspectos de identidad y cultura de los pueblos; acoger los datos de organismos e instituciones que ofrezcan aportes significativos desde las ciencias sociales; propiciar un manejo adecuado de la información, tanto cualitativa como cuantitativa, lo cual implica brindar un adecuado soporte tecnológico que garantice los recursos humanos y financieros para su funcionamiento, con perspectiva de sostenibilidad; diseñar una estrategia de comunicaciones que tenga en cuenta la generación de opinión pública y la difusión del pensamiento cristiano; y crear una red de observatorios pastorales a través de las redes sociales y las diferentes plataformas existentes.

# e. Encuentro Regional de Observatorios Pastorales de El Caribe

El Encuentro de Observatorios Pastorales de los Países de El Caribe se realizó en la Casa Arquidiocesana María de la Altagracia en Santo Domingo, del 14 al 16 de diciembre de 2012. El tema del encuentro fue "La sinergia entre los Observatorios Pastorales y las Universidades Católicas para una Nueva Evangelización".

El objetivo general del Encuentro fue examinar la misión de los Observatorios Pastorales de los países de El Caribe, teniendo en cuenta los desafíos de la realidad socio-cultural, económica, política y religiosa, a fin de fortalecer los procesos eclesiales con miras a una Nueva Evangelización en el Continente. Para cumplir ese objetivo, se examinaron las tendencias de la realidad en los campos económico, político, social, cultural y religioso a nivel de países de El Caribe y su incidencia en la vida de la Iglesia. Los países y regiones presentes hicieron presentaciones sobre la situación social y eclesial de cada país o región con énfasis en los desafíos que se le presentan a un Observatorio Pastoral. De otra parte, se presentó una relación descriptiva de algunos Centros de Investigación que funcionan en los países de El Caribe vinculados a Universidades, a Conferencias Episcopales y a diversas instancias eclesiales; y de los programas que desarrollan especialmente en los campos sociocultural, político y religioso eclesial.

En el encuentro los participantes reconocieron que un marco teológico válido para los observatorios pastorales de la región puede inspirarse en la Constitución Apostólica Ex corde ecclesiae sobre las Universidades Católicas (Agosto 15 de 1990) y la encíclica del papa Benedicto XVI *Caritas in Veritate* (29 de junio de 2009), en donde se descubren razones válidas para determinar tanto el objeto y los fines del ejercicio de observación que los habrá de caracterizar, como sus principales lineamientos metodológicos.

Así pues, teológicamente hablando, los observatorios tienen también una misión profética por cuanto la agudeza de su mirada detecta, anticipa, denuncia y anuncia dónde son urgentes las reformas. La "urgencia de las reformas" – afirma el papa Benedicto XVI - "no se debe sólo al estado de cosas, no se deriva solamente de la avalancha de los acontecimientos y problemas, sino de lo que está en juego: la necesidad de alcanzar una auténtica fraternidad" (CV, 20).

Cuando se profundizaba en la identidad de los Observatorios Pastorales se determinó que, por su naturaleza, deben ser científicos, objetivos, multidisciplinares y trans-disciplinares en un diálogo constante con las diversas ramas de la ciencia: Sociología, Ciencias Políticas, Económicas, Jurídicas, Biológicas... Un Observatorio encaja de manera admirable en el entorno universitario, pero su accionar, no puede ser independiente de la institución universitaria en que se encuentre, sino que siempre ha de tratar de trabajar en coordinación y comunión con ésta, a fin de tener una visión más completa de la realidad.

En ese espíritu de comunión entre Universidades Católicas y Observatorios de Pastoral se hace esencial la cooperación en proyectos comunes de investigación social y cultural a fin de poder hacer un discernimiento espiritual y pastoral que permita realizar acciones pastorales más adecuadas para la encarnación del evangelio en la cultura y en la sociedad, y poder vivir en ellas las exigencias evangélicas.

Entre las propuestas surgidas en el encuentro podemos destacar las siguientes: procurar que en las Universidades de nuestra región se establezcan Observatorios de los distintos ámbitos de la realidad y proponerlos para visibilizar, sensibilizar, divulgar y acompañar los procesos para incidir en la respuesta a los apremiantes desafíos sociales y pastorales; observar y analizar, desde la plataforma de los Observatorios, la realidad externa de la sociedad y la realidad interna de la Iglesia; establecer procesos de discernimiento que permitan escoger los focos de investigación en los observatorios; interpretar los datos observados desde una reflexión evangélica que posibilite arrojar luces de esperanza social y eclesial con el fin de acompañar el camino de la Iglesia en el mundo; divulgar los datos y las reflexiones para la sensibilización de la comunidad con el objetivo de que los actores con posibilidades de incidencia actúen y promuevan que las comunidades busquen sus propias maneras de crecimiento. Los Observatorios deben llevar a que todas las realidades eclesiales hagan suyos los temas observados y reflexionados haciéndolos corresponsables de la dignidad de nuestros hermanos.

Un gran reto de un observatorio es la tarea de acompañamiento. Esto implica el seguimiento de la realidad y sus indicadores. Por una parte para ver la respuesta que se ha tenido sobre los problemas a la luz de las acciones para atender los asuntos y por otro lado prever, desde un ejercicio de prospectiva, las implicaciones de no actuar ante las tendencias de los indicadores.

Otro reto es cómo lograr que las Universidades Católicas, a la luz de lo expuesto anteriormente, asuman la organización y el desarrollo de Observatorios Pastorales como espacios de interpretación de los signos de los tiempos en nuestras comunidades locales. Un elemento clave aquí es determinar cómo conjugar lo inmediato con lo importante; esto es, cómo atender asuntos estratégicos e importantes

con asuntos que requieren una atención de investigación, reflexión y divulgación inmediata.

La incorporación de lo planteado en Ex Corde Ecclessiae en los apartados 13 y 15 se presenta como un reto dentro de la sinergia que debe existir entre los Observatorios Pastorales y las Universidades<sup>19</sup>.

Debemos destacar que, en el Encuentro, además de los delegados de los países invitados, participaron en distintos momentos el Señor Cardenal Nicolás de Jesús López Rodríguez, Arzobispo de Santo Domingo, Primado de América y Presidente de la Conferencia Episcopal Dominicana; Mons. Nicanor Peña, Obispo de la Diócesis de Nuestra Señora de la Altagracia en Higuey, Vicepresidente de la CED; Mons. José Dolores Grullón, Obispo de San Juan de la Maguana, RD, y miembro de la Comisión Episcopal del Departamento de Comunión Eclesial y Diálogo del CELAM; Mons. Jesús María de Jesús Moya, Obispo Emérito de San Francisco de Macorís, Presidente de la Comisión Nacional de Pastoral Universitaria; Monseñor Lorenzo Vargas, Director del Instituto Nacional de Pastoral de RD; el Padre Carmelo Santana Jerez, Secretario General de la Conferencia Episcopal de República Dominicana; el Padre Francisco Jiménez, Secretario Ejecutivo de la Comisión de Universidades; y el Padre Alejandro Díaz del Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización.

La Constitución Apostólica Ex Corde Ecclesiae en los números 13 y 15 dice lo siguiente: 13. Puesto que el objetivo de una Universidad Católica es el de garantizar de forma institucional una presencia cristiana en el mundo universitario frente a los grandes problemas de la sociedad y de la cultura (16), ella debe poseer, en cuanto católica, las características esenciales siguientes: 1) una inspiración cristiana por parte, no sólo de cada miembro, sino también de la Comunidad universitaria como tal; 2) una reflexión continua a la luz de la fe católica, sobre el creciente tesoro del saber humano, al que trata de ofrecer una contribución con las propias investigaciones; 3) la fidelidad al mensaje cristiano tal como es presentado por la Iglesia; 4) el esfuerzo institucional a servicio del pueblo de Dios y de la familia humana en su itinerario hacia aquel objetivo trascendente que da sentido a la vida (17). 15. La Universidad Católica es, por consiguiente, el lugar donde los estudiosos examinan a fondo la realidad con los métodos propios de cada disciplina académica, contribuyendo así al enriquecimiento del saber humano. Cada disciplina se estudia de manera sistemática, estableciendo después un diálogo entre las diversas disciplinas con el fin de enriquecerse mutuamente. Tal investigación, además de ayudar a los hombres y mujeres en la búsqueda constante de la verdad, ofrece un eficaz testimonio, hoy tan necesario, de la confianza que tiene la Iglesia en el valor intrínseco de la ciencia y de la investigación. En una Universidad Católica la investigación abarca necesariamente: a) la consecución de una integración del saber; b) el diálogo entre fe y razón; c) una preocupación ética y d) una perspectiva teológica.

# 3. LA ELABORACIÓN DE MAPAS PASTORALES DE LOS PAÍSES DE LA REGIÓN

Una de las principales tareas del Servicio de Información, Documentación, Estadística y Asesoría Técnica (SIDEAT), fue la elaboración un mapa pastoral de América Latina en 1987. Monseñor Antonio Quarracino, en ese momento Arzobispo de La Plata, Argentina, y Presidente del CELAM, decía que "se trata de una fuente de información para el conocimiento de la realidad que debe ser evangelizada permanente y profundamente. Esto último nos dice que esa fuente de información puede ser ampliada y debe estar mantenida al día"<sup>20</sup>.

Siguiendo esa línea de trabajo, el Observatorio inició, con el apoyo de expertos, la elaboración de los mapas pastorales de cada uno de los países de la región. De cada país se tuvieron en cuenta dos grandes partes: a) Algunos aspectos generales, organización territorial, situación socio-económica, política y social, conflictos internos, conflictos internacionales no resueltos; b) Aspectos eclesiales: hechos históricos eclesiales más relevantes, organización eclesial en el país, relación Iglesia-Estado, Agentes de pastoral, presencia de la Iglesia en la sociedad, Acción pastoral, Relación eclesial interna, Santos del país, Misión Continental, Año Sacerdotal y Bicentenario de la Independencia.

Los mapas pastorales se encuentran en la página Web del Observatorio.

#### 4. PRESENCIA DEL OBSERVATORIO EN INTERNET

Con el apoyo del Departamento de Comunicación, se ha diseñado la Página Web para el Observatorio en el Portal del CELAM, a fin de que las Conferencias Episcopales y las personas interesadas tengan acceso a las informaciones y estudios realizados.

La página Web del Observatorio tiene las siguientes secciones:

• Informes e Investigaciones: Informes, Boletines, documentos, estudios y bases de datos.

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> CELAM, Hacia un Mapa Pastoral de América Latina, Ediciones CELAM, Bogotá, 1987, p. 7.

- Personajes que dejan huella: esta es una sección en la que se muestra el trabajo pastoral de las personas que se entregan a sus comunidades y son dignos de hacer conocer su labor en la Iglesia y que tiene un cierto reconocimiento en los países. Como ejemplo tenemos el Premio Unión Nacional del Perú para Monseñor Pedro Barreto; el Premio Libertad 2012, para Mons. Tito Solari, texto escrito por Gloria Sandoval Cabrera, Asistente del Observatorio.
- Compartiendo experiencias solidarias: Es un espacio para dar a conocer aquellos trabajos pastorales significativos que pueden ser experiencias que iluminen e irradien en otros ámbitos eclesiales. Son acciones pastorales que día tras día están mostrando el rostro de Cristo en las calles, cárceles, comedores comunitarios, centros de tercera edad, entre otros. Algunas de estas experiencias narradas por sus promotores son: Un Centro para la Difusión de la DSI en Uruguay, del Padre Juan Lasa; Pastoral con habitantes de la calle, Hermana Nohemy Sánchez Castro, Directora del Centro Ambulatorio Medalla Milagrosa; Banco de Medicamentos de la Fundación Misión Salud; "Jóvenes, discípulos y ciudadanos" de la Diócesis de Chosica en Perú, programa de formación política; "Caminemos juntos", experiencia sinodal de la Diócesis de El Alto, Bolivia.
- Publicaciones: En el trascurso de estos años se han hecho algunas publicaciones impresas sobre mapas pastorales de los países o temas específicos de actualidad.
- Relaciones Institucionales: esta es una sección para estrechar lazos de colaboración y sinergia, entre las Conferencias Episcopales y los diferentes centros de estudio de las Universidades Católicas o de Inspiración Cristiana, lo mismo que de otros organismos de investigación.
- La Voz del Observatorio: muestra la posición del Observatorio frente a diferentes acontecimientos de la vida latinoamericana.
- Realidad en América Latina: En esta sección encontramos los mapas pastorales por regiones (Países Bolivarianos, Cono Sur, Centroamérica y México y Caribe). En el aspecto social se tienen en cuenta los siguientes puntos: Datos Generales, Organización

medellín 157 / Enero - Marzo (2014)

Territorial, Situación Socio-Económica, Situación Socio-Política, Situación Social. En el campo eclesial se desarrollan los siguientes aspectos: Algunos hechos históricos, Organización Eclesial, Relación Iglesia-Estado, Presencia de la Iglesia en la Sociedad, Agentes de Pastoral, Acción Pastoral, Relación Eclesial Interna, Santos del país, Año Sacerdotal, Misión Continental y el Bicentenario.

 Blog sobre Año Sacerdotal, Bicentenario y Misión Continental. Se abrió un blog con motivo del Año Sacerdotal convocado por el Papa Benedicto XVI, en el año 2011, en el cual se pueden encontrar las Cartas Pastorales de las Conferencias Episcopales en torno al año Sacerdotal, el Bicentenario y las referentes a la Misión Continental.

Por último, encontramos otras herramientas como son las Galerías, Audios, Videos, y las redes sociales, Facebook, Twitter, Youtube, que sirven como herramienta de interconexión en los diferentes ámbitos sociales y eclesiales.

#### 5. INFORMES SOBRE LA REALIDAD SOCIOCULTURAL

Una de las tareas primordiales del Observatorio es la elaboración de estudios realizados por expertos consultados por el Observatorio Pastoral sobre diversos aspectos sociales, económicos, políticos, culturales y pastorales de la realidad latinoamericana. Presentamos los títulos de algunos informes y sus respectivos autores.

# 5.1. En el campo económico

¿Agotamiento del modelo de desarrollo en Costa Rica?, del Economista Helio Fallas; Realidad socio-económica y política de Guatemala, de la Conferencia Episcopal de Guatemala; Crecimiento Económico en la Región: 2010-2011, economistas Humberto Ortiz y Rosario Puerta de Perú; "Perú: entre la pobreza y el desarrollo", "Realidad Económica y Social de A.L. y El Caribe", Humberto Ortiz; ¿Nuevo Modelo Económico o Nuevo Modelo Cultural?, Economista Cristina Calvo; Banco del Sur: ¿Riesgo u Oportunidad?, Economista Beethoven Herrera Valencia; La Misión de las Empresarias y los Empresarios Cristianos a la luz de Aparecida, Pbro. Leonidas Ortiz Losada.

### 5.2. En el campo social

VI Encuentro regional sobre migración, La Halambra, California; Unidad con los migrantes, Hna. Ligia Ruiz; Primer Diálogo Social Nacional en Colombia, Gloria Sandoval Cabrera; Distribución desigual de recursos: Darle a la niñez una oportunidad justa, Leonidas Ortiz Losada; "Las multinacionales farmacéuticas coaccionan al Gobierno colombiano": Germán Holguín Zamorano; 33.3 millones de personas con VIH/SIDA. Comisión Nacional de Salud de la Conferencia Episcopal de Guatemala: Ecología humana "Predecir para prevenir". Monseñor Enrique Sánchez Martínez; "Cuidar la casa de todos", Obispos de la Amazonía peruana; Sacerdotes en las Comunas, Francisco Galán; La Iglesia argentina advierte sobre el narcotráfico, Monseñor Jorge Lozano; Solidaridad de la Iglesia Dominicana con Haití, Cardenal Nicolás de Jesús López Rodríguez; "Alarma por propuesta Europea sobre acceso a Medicamentos"; La Bioética: Una opción por la vida en América Latina, de Monseñor Jose Vicente Córdoba; La Droga, Sinónimo de Muerte, Conferencia Episcopal Argentina; Bioética en América Latina?, Doctor Leo Pessini; La Crisis Ambiental: ¿Un signo de los tiempos?, Prof. Alirio Cáceres; Sociedad civil e Iglesia unen esfuerzos para vigilar acuerdos sobre medicamentos; Declaratoria de Interés Público sobre Medicamento para El VIH/SIDA, Doctor Francisco A. Rossi. B; Nueva realidad sindical en la región en tiempos de globalización, Guillermo Sandoval V.

# 5.3. En el campo político

Centroamérica y México: Una región con problemas pero con alta dosis de esperanza; Realidad Social y Política de los países de Centroamérica y México, Obispos y expertos de Centroamérica; El deterioro de la libertad religiosa en el mundo, Dr. Francisco Porras; Obispos de Alabama contra injusta Ley Migratoria, Gloria Sandoval Cabrera; En Cuba la Urgencia de Nuevo Pacto Social, Consejo Arquidiocesano de Laicos de la Habana; Un Cambio de Época y tres Opciones Estratégicas; y Honduras: un año después de la expulsión de Zelaya, de Luis Enrique Marius.

### 5.4. En el campo ecuménico e interreligioso

Cristianos y Budistas: Amor, Defensa y Promoción de la Vida Humana; y Mensaje a los jóvenes cristianos y musulmanes, Pbro. José Gregorio Melo; Congreso Judío Latinoamericano con el Santo Padre; El Cristianismo y las Religiones; Judíos y Católicos: 40 años de historia, Leonidas Ortiz Losada; "Formar las Generaciones Jóvenes para ser Constructoras de Paz, Card Jean Louis Taurán; El Satanismo como expresión de la precariedad de la sociedad, Padre Carlos Arboleda.

# 5.5. En el campo pastoral

La Doctrina Social de la Iglesia, Monseñor Enrique Sarmiento; "De Juan XXIII a Francisco", "Sopló el Viento del Sur y llegó el Papa del fin del mundo", "Lucio Gera: Un precursor de la teología latinoamericana contemporánea", Dr. Carlos María Galli; La Religión en las sociedades del siglo XXI, Sociólogo David Eduardo Solano; Criterios Doctrinales y Pastorales sobre la Libertad Religiosa, Monseñor Vittorino Girardi; Análisis de covuntura eclesial: a los cincuenta años del Concilio Vaticano II, Prof. Luiz Carlos Susin OFM Cap; La Reflexión Teológica ante los Desafíos de la Ciber-Ética, Pbro. Guillermo León Zuleta Salas; Peligro de la Ambigüedad Pastoral, Pbro. Vitor Hugo Mendes; Las batallas del Papa, Dr. Guillermo León Escobar; Re-Visitar el Vaticano II, Monseñor Demetrio Valentini; Nueva Evangelización en América Latina, Dom Dimas Lara; Epalza, ¿la nueva víctima?, periodista Mario Fernando Prado; Siempre y en todo lugar, Monseñor Guillermo Melguizo; Las Campañas de Solidaridad: Un nuevo estilo Evangelizador, Monseñor Oscar Aparicio Céspedes; En Colombia: "Tres sotanas unidas por el diálogo y contra la guerra", Periodista José Antonio Mojica; Luz del Mundo: Benedicto XVI, Monseñor Guillermo Melguizo; Solidaridad activa hacia los estudiantes internacionales, III Congreso Mundial de Pastoral; Internet y Pastoral: Un Cambio de Paradigma, Universidad Católica de Puerto Rico visita al Observatorio Pastoral del CELAM, Gloria Sandoval Cabrera; Las "Santas Misiones Populares" para una Diócesis; El Reto de la Homilía, "Medellín, 40 años: Actas de la II Conferencia General del Episcopado Latinoamericano"; "El Papa en el infierno", "El Papa y el bicentenario en los países latinoamericanos", "Benedicto XVI: Un Papa preocupado por América Latina", "Un Papa del Fin del Mundo: Siete Líneas Programáticas en su Homilía inaugural", Leonidas Ortiz Losada; ¿Aumentan o disminuyen las vocaciones?, Pbro. Alexis Rodríguez Vargas.

# 6. EL OBSERVATORIO PASTORAL Y EL PLAN GLOBAL DEL CELAM

El Consejo Episcopal Latinoamericano-CELAM elabora en cada cuatrienio un Plan Global que contiene una breve descripción de la realidad, un marco bíblico, teológico y pastoral, los desafíos que la Iglesia latinoamericana debe afrontar y la programación de los Departamentos y Centros.

Cuando inició el Observatorio, en el período 2003-2007, el Plan Global tuvo como tema central "Hacia una Iglesia, casa y escuela de comunión y de solidaridad en un mundo globalizado" y como lema "Humanizar la globalización y globalizar la solidaridad". En este período el Observatorio, como decíamos arriba, se propuso como misión "Proveer permanentemente a los obispos de América a través del CELAM, información relevante, análisis social y propuestas de lectura desde un enfoque ético cristiano, sobre los signos de los tiempos más importantes que se observan en la Iglesia, la sociedad, la cultura, la economía y la política del Continente, con el fin de colaborar a la animación de la reflexión eclesial y el diseño-ejecución de una acción pastoral comprometida con nuestra realidad"<sup>21</sup>.

Como era un tiempo de preparación a la V Conferencia en Aparecida, el Observatorio estuvo atento a responder a las exigencias que esto implicaba: estudios y análisis de realidad, retos y desafíos que se deben afrontar en estos tiempos de postmodernidad.

En el período 2007-2011 el tema central del Plan Global fue "Discípulos y Misioneros de Jesucristo para que nuestros pueblos en Él tengan vida" y el lema fue "Yo soy el Camino, la Verdad y la Vida" (Jn 14,6), siguiendo el documento final de Aparecida. La conclusión más importante fue la realización de la Misión Continental.

En este nuevo período el Observatorio se propuso, en consonancia con las Conclusiones de Aparecida, aportar elementos para

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> CELAM. Informe de Gestión 2003-2007. Ediciones CELAM, Bogotá, 2007, pp.292-298.

94 medellín 157 / Enero - Marzo (2014)

una reflexión pastoral sobre las nuevas realidades socioculturales de América Latina y El Caribe mediante el estudio interdisciplinar y la recolección de información y análisis social, con el fin de fortalecer la evangelización y apoyar la realización de la Misión Continental.

En el período 2011-2015 el CELAM tiene como propósito promover la "vida plena" y la "comunión misionera" mediante el encuentro personal y comunitario con Jesucristo. Cada uno de los Departamentos y Centros del CELAM deben contribuir desde su especificidad, al cumplimiento de estos objetivos.

El Observatorio Pastoral, por su parte, anima dentro del CELAM el estudio de la realidad de nuestros pueblos en sus diversos ámbitos, teniendo en cuenta los desafíos, la iluminación evangélica y algunas líneas de acción que se convierten en programas concretos; y tiene como objetivo promover una reflexión pastoral sobre las nuevas realidades de la región, con el fin de fortalecer la vida de comunión misionera en las diversas instancias eclesiales en el Continente

El Plan Global del CELAM para este período 2011-2015 se desglosa en 76 programas. Los programas del OBSEPAL corresponden a los números 71 a 75

# Programa 71: Estudio de Realidad de América Latina y el Caribe

# Objetivo específico:

Continuar el estudio y la actualización de los datos de la realidad de América Latina y El Caribe en los aspectos económico, social, político, cultural y religioso-eclesial con miras a ofrecer a las Conferencias Episcopales y agentes pastorales una información actualizada para responder a los desafíos actuales en su misión evangelizadora.

- Paso 71.1 Definir los temas más urgentes de estudio, teniendo en cuenta los informes de los Secretarios Generales y de las diversas instancias de encuentros del CFLAM.
- Paso 71.2 Elaborar, con la ayuda de expertos, entre ellos los de los diversos Departamentos y Centros del CELAM, un estudio de la

realidad de América Latina y de El Caribe en los temas previamente seleccionados.

Paso 71.3 Realizar un seguimiento periódico de los diferentes tópicos sociales, políticos, culturales y religiosos, informando sobre las transformaciones sociales y culturales que se presentan en la región, manifestadas en lo que se ha llamado "cambio de época", para realizar informes semestrales o anuales de los hechos y sucesos más sobresalientes.

Paso 71.4 Publicar, tanto en la Página Web del Observatorio como en forma impresa los resultados de la investigación.

# Programa 72: Animación de Observatorios de Conferencias Episcopales y otras Instancias Eclesiales

#### Objetivo específico:

Estimular a las Conferencias Episcopales y a diversas instancias eclesiales, dentro de un espíritu de comunión, a la conformación de Observatorios y Centros de estudios que contribuyan al conocimiento e intercambio pastoral de la realidad.

- Paso 72.1 Colaborar, con las Conferencias Episcopales y con diversas instancias eclesiales, en la conformación de sus Observatorios pastorales.
- Paso 72.2 Continuar la realización de encuentros regionales a fin de especificar la identidad y la misión de los Observatorios pastorales.
- Paso 72.3 Convocar, al concluir las reuniones regionales, a un encuentro latinoamericano que facilite el intercambio de experiencias pastorales y profundice la identidad y la misión de los Observatorios pastorales.
- Paso 72.4 Colaborar con el Departamento de Comunicación y Prensa en la creación de un Observatorio dedicado a hacer seguimiento al fenómeno de la comunicación social en el Continente, con el concurso de organizaciones, Universidades y de los mismos medios católicos dedicados a este campo.

# Programa 73: Formación de Responsables y Colaboradores de Observatorios

## Objetivo específico:

Contribuir en la preparación y capacitación de los responsables y colaboradores de los Observatorios pastorales, brindándoles una formación integral atenta a las dimensiones humana, académica, espiritual, pastoral y misionera.

- Paso 73.1 Definir, con el apoyo de las Conferencias Episcopales, los temas y las metodologías que se necesitan para fortalecer la formación de los responsables y colaboradores de Observatorios pastorales.
- Paso 73.2 Con la ayuda de expertos, elaborar una propuesta de formación integral que se ajuste a las necesidades de los Observatorios pastorales de cada región.
- Paso 73.3 Realizar talleres de formación para responsables y colaboradores de Observatorios pastorales en forma semipresencial, utilizando las nuevas tecnologías.

# Programa 74: Relaciones Inter - Institucionales

# Objetivo específico:

Mantener relaciones inter-institucionales con los Observatorios pastorales de las Conferencias Episcopales, de la Santa Sede, de Universidades y de organismos internacionales que contribuyan a la construcción de una sociedad más justa e igualitaria.

- Paso 74.1 Promover la creación de una red de Centros de análisis y de Observatorios de la realidad social y pastoral, aprovechando los encuentros de Rectores y Decanos de Universidades Católicas y de inspiración cristiana.
- Paso 74.2 Contribuir a la creación del Observatorio para la Nueva Evangelización del Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización.

Paso 74.3 Mantener una relación fluida con los Observatorios pastorales de las Conferencias Episcopales.

Paso 74.4 Hacer alianzas estratégicas con Universidades y organismos internacionales que, desde sus Observatorios, están contribuyendo a la construcción de una sociedad más justa e igualitaria.

Programa 75: Elaboración de un estudio histórico con motivo de los 60 años del CELAM

### Objetivo específico:

Con motivo de la celebración de los 60 años del Consejo Episcopal Latinoamericano en el 2015, elaborar un estudio histórico, a partir de los Planes Globales, del aporte que ha dado el CELAM a la Iglesia de América Latina y El Caribe.

Paso 75.1. Formular una propuesta de investigación que permita recolectar la información requerida.

Paso 75.2. Buscar el apoyo de expertos en los distintos campos, dando prelación a quienes han estado más vinculados a la vida y a la misión del CELAM.

Paso 75.3. Publicar los resultados de la investigación.

# A MANERA DE CONCLUSIÓN

Desde su fundación el CELAM ha tenido la preocupación de acercarse a la realidad, con el fin de hacer un discernimiento de los signos de los tiempos a la luz del Evangelio y del pensamiento social de la Iglesia, con la mirada puesta en la transformación de la realidad para que nuestros pueblos tengan una vida plena en Jesucristo. En efecto, desde el momento en que se fundó el Departamento de Sociología Religiosa (1956), pasando por la creación del Servicio de Información, Documentación, Estadística y Asesoría Técnica-SIDEAT- (1966), hasta llegar a la organización del Observatorio pastoral (2003), se hicieron numerosos estudios y análisis de la realidad social, cultural, económica y política de América Latina y El Caribe.

El Observatorio cumplió en 2013 sus primeros diez años de existencia y se ha convertido en un espacio de encuentro, diálogo y reflexión sobre las nuevas realidades que nos han abocado a este cambio de época.

Esperamos que este estudio histórico sea también un estímulo para que las Conferencias Episcopales y organismos de Iglesia tengan una mayor preocupación por el análisis de la realidad, organizando sus propios Observatorios y estableciendo sinergias con observatorios o centros de investigación de otras Conferencias y de las Universidades, especialmente católicas o de inspiración cristiana.